



A 40 años de la firma del Tratado de Paz y Amistad entre Chile y Argentina:

La figura del cardenal y diplomático Antonio Samoré

EQUIPO SOCIEDAD

Por sus habilidades diplomáticas, hace más de cuatro décadas que el Papa Juan Pablo II designó a uno de sus hombres de confianza, al cardenal Antonio Samoré (a la derecha), para que mediara en el conflicto del Beagle entre Chile y Argentina. Hoy, cuando se cumplen 40 años desde que se firmó el Tratado de Paz y Amistad entre ambos países recordamos al mencionado prelado descrito por Clarín de Argentina (2004) como "un hombre pequeño, que parecía endeble, inquieto, con una mirada entre desconcertada y picara, que tenía la paciencia, el tesón y la perseverancia de dos mil años de cultura religiosa".

A sus poco más de 70 años había ocupado varios cargos en Latinoamérica y logró lo que parecía imposible en esos momentos, ya que gracias a sus gestiones, el 8 de enero de 1979, Argentina y Chile firmaron, en Montevideo, el Acuerdo sobre el Diferendo en la Zona Austral, conocido como "Acta de Montevideo". En esta se acordaba solicitar a la Santa Sede que actuara como mediadora para ayudar a encontrar una solución al diferendo y renunciar al uso de la fuerza. Luego vendrían las negociaciones que culminaron con la firma del tratado —el 29 de noviembre de 1984—, aunque el cardenal Antonio Samoré, no alcanzó a ver los resultados ya que, un año antes, murió de un infarto en Italia, a los 77 años.

Acá, parte de su vida dedicada a la diplomacia y la paz. En la foto superior, el cardenal Samoré (al extremo izquierdo), con el Papa Juan Pablo II, Ernesto Videla, jefe de la Comisión Asesora para la Mediación Papal, y los embajadores Enrique Bernstein, Santiago Benadava y Helmut Brunner, en noviembre de 1980.



1. Antonio Tullo Giuseppe Samoré, en la foto, nacido en Bardi, Parma, en 1905, era hijo de Gino Samoré—quien provenía de Brisighella donde había sido carabiniere— y Giuseppina Basini. Una vez instalados en Bardi, Gino comenzó a trabajar en el registro civil, por lo que la familia vivió en una casa dentro del castillo de Bardi, sede del ayuntamiento en esa época. En 1916, Antonio ingresó al Seminario de Piacenza y después de completar sus estudios secundarios continuó en el Colegio Alberoni. Se ordenó sacerdote en 1928, en Piacenza. Posteriormente obtuvo la licenciatura en Derecho Canónico.



2. El general Ernesto Videla Cifuentes, subsecretario de Relaciones Exteriores y jefe de la Comisión Asesora para la Mediación Papal, tuvo diversas reuniones internacionales, por el proceso. En la segunda foto, con malentín, en marzo de 1981, después de estar en Roma con el cardenal Samoré. Ernesto Videla, por lo demás, escribió el libro "La desconocida historia de la mediación papal - Diferendo Austral Chile / Argentina. 1977 / 1985".



3. Al cumplirse en 2005 cien años de su nacimiento, el cardenal Angelo Sodano presidió en su memoria una misa en la Basílica de San Pedro. En ella recordó que, "en los años 1978-1983, como nuncio apostólico en Chile, fui testigo personal del compromiso con que el cardenal se consagró a la causa de la paz entre Argentina y Chile. Fueron largas las negociaciones entre las partes, y desgraciadamente él no pudo ver coronada su obra maestra diplomática, porque el Señor lo llamó el 2 de febrero de 1983. Solo un año más tarde se firmaba en el Vaticano, el 29 de noviembre de 1984, el conocido Tratado de Paz y de Amistad entre los dos países". En la foto de diciembre de 1978, el entonces nuncio apostólico Angelo Sodano, junto a Hernán Cubillos (1936-2001), ministro de RREE. entre 1978 y 1980, y el cardenal Samoré.

4. En recuerdo al cardenal Samoré el segundo paso internacional más importante entre Chile y Argentina, que une Osorno con Bariloche, lleva su nombre (en octubre pasado se colocó una placa conmemorativa en su honor). En Providencia (arriba, a la izquierda) hay un monumento y otro en Punta Arenas. También hay un colegio.

JAVIER PINERO